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Введение
История футбола в Йыхви насчитывает более ста лет. Всю жизнь со-

храняя преданность именно этому виду спорта, я никогда не задумывался 
над тем, сколько поколений мальчишек и девчонок выходили на футболь-
ные поля под знаменами моего родного города. Сам, едва научившись хо-
дить, гонял мяч во дворе вместе с другими мальчишками. 

Первые мысли об истории футбола в Йыхви начали появляться у меня, 
когда теперь уже ветераны, а в далекие 1960-е и 1970-е годы прошлого века 
действующие футболисты стали приносить довольно редкие фотографии 
тех лет. Память вернула меня на городской стадион моего детства и юно-
шества и воспроизвела многие футбольные события, свидетелем которых 
я был. Многое я узнал и из бесед с героями зеленых полей 50-60-летней 
давности. А что было с йыхвиским футболом еще раньше? 

Ни в коем случае не претендую на историческую достоверность всех 
этапов развития этого замечательного вида спорта в нашем городе, просто 
попытаюсь с помощью моих друзей передать дух того футбольного време-
ни, в которое мы гоняли мяч, стремились к победам и завоевывали кубки, 
внося в историю Йыхви краски и гордость. Расскажу и о том, каким фут-
бол стал сегодня, и о чем мечтаем мы, жители Йыхви, влюбленные в игру 
с мячом.
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Первые ласточки
Первое сильное впечатление от истории футбола в Йыхви я получил, 

увидев фотографию команды «Калью» (Йыхви), датированную 1920 годом. 
Увидел я этот снимок в 2012 году, и у меня сразу возникло желание сделать 
2020-й годом столетия футбола в нашем городе.

Благодаря помощи руководителя Музея сланца из соседнего Кохт-
ла-Ярве были найдены бесценные фотографии первой йыхвиской город-
ской команды начала прошлого века.

Наверное, сейчас мало кто из любителей футбола знает, что команда с та-
ким, казалось бы, совсем таллиннским названием, была и в Йыхви. Как и 
любители футбола из Нарвы вряд ли знают, что в их городе была футбольная 
команда «Астра»: доказательством ее существования является фотография 
с игры между «Калью» (Йыхви) и «Астрой» (Нарва), датированная 1927 годом.

(Первый ряд) Хельмар Тимуск, Рейн Краус, Херберт Коппель,  
(второй ряд) Эрнст Кютт, Вольдемар Ноортоотс, Эдуард Хинтс или 

Алекасандр Хинтс, (третий ряд) Йоханнес Круут, Йоханнес Тексаль, Калью Отто, 
Вольдемар Хярма (старейшина Йыхви), Рудольф Леуфельдт. Фото: Geni.com
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Пытаясь найти хоть какую-то информацию о наших футбольных пра-
отцах, я нашел упоминание «Калью» в местных газетах и выяснил инте-
ресные факты. Во-первых, «Калью» (Йыхви) активно играл за год до офи-
циального создания в Таллинне спортобщества «Калев», считающегося 
одним из основоположников организованного спортивного движения стра-
ны. Во-вторых, организатором и игроком команды был первый старейшина 
нашего города Вольдемар Хярма. Судьба была к градоначальнику жестока: 
источники утверждают, что старейшина не избежал депортации и погиб 
в Сибири. Несмотря на то, что о месте его захоронения ничего неизвестно, 
память о нем сохраняем и мы, защищая честь Йыхви на футбольных полях. 

Затем удалось узнать, что в тяжелые военные 1940-е годы команда 
Йыхви продолжала играть на первенстве страны, что подтверждают газеты 
того времени. В послевоенные годы – в 1950-х годах прошлого века – ко-
манда нашего города была переименована в «Калев».

Команда «Калью» (Йыхви) отправляется на игру в Нарву, 
1932 год. Фото: архив Искендера Зенетдинова

Искендер Зенетдинов. Один из основателей команды 
«Калью» (Йыхви), боксер, футболист. 1940 год. 
Фото: архив Искендера Зенетдинова
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Команда «Калью» (Йыхви), 1937 год. Фото: архив Искендера Зенетдинов

Команда «Калью» (Йыхви), 1935 год. (Сидят справа налево) Роланд Полгунов, Э. Веэрметс, 
Эльмар Валгепеа. (Стоят справа налево) Карл Мейдер, ?, Искендер Зенетдинов, 

Освальд Юлесоо, Армас Онтон, Лауриксон, Эндель Сакерманн, Алекс Валл.  
Фото: архив Искендера Зенетдинова



12

Команда 
«Калью» 
(Йыхви), 
1942 год. 

Фото: архив 
FC Phoenix

Команда «Калев» (Йыхви) после победы над столичными тезками, 1947 год.  
Фото: архив FC Phoenix
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Сланец поднял футбол
С середины прошлого столетия в регионе начался бурный рост сланце-

вой промышленности. Населенные пункты разрастались, города наполня-
лись молодежью. Сильный промышленный Ида-Вирумаа требовал спор-
тивного выплеска, а футбол, самый массовый вид спорта в мире, занял 
почетное место в жизни нашего города. В то время в Йыхви существовали 
сразу две сильнейшие футбольные команды. Во-первых, это «Шахта-2», а 
во-вторых, мощная молодежная команда «Йыуд» («Сила» – эст.), которая 
в 1959 году стала обладательницей золотой медали на первенстве республи-
ки. Позднее многие ребята из молодежки годами играли за взрослую коман-
ду «Шахта-2».

Каким был футбол в пятидесятые годы, мне рассказал ныне уже, к сожа-
лению, покойный Хельмут Ланнъярв: «Я начал играть в футбол в 1952 году, 
в возрасте семи лет. Стадион уже находился на своем месте». Первые свои 
матчи Хельмут сыграл в команде спортобщества «Йыуд». Детьми тогда за-
нимался Артур Коппель, известный в те годы футболист. Хельмут уточнил, 
что «Йыуд» дважды становилась победителем первенства в своей возраст-
ной группе. Нужно отметить, что через молодежную команду «Йыуд» про-
шло много местных ребят, которые впоследствии стали известными футбо-
листами.

Хельмут Лаанъярв в Йыхвиском 
народном музее футбола, 2019 год. 

Фото: архив FC Phoenix



14

Самый известный игрок этой команды – Антс Коммуссаар, которого 
в свое время приглашали игроком в питерский «Зенит» и главным тренером 
в московский «Спартак».

Коммуссаара эстонский спорт знает очень хорошо. С семи лет он зани-
мался футболом в Йыхви. С 1963 года дополнительно занялся легкой атле-
тикой и боксом, на молодежном чемпионате ЭССР по бегу на коньках стал 
мастером ЭССР Б-класса с составе Кохтла-Ярвеской спортивной школы, а 
год спустя завоевал серебро в возрастном классе А.

В 1964 году 16-летний Коммуссаар дебютировал на первенстве респу-
блики по футболу в составе команды «Шахта-2», забив в 16 играх 10 голов. 
На следующий год тренер сланцевого комбината Артур Вейнберг пригла-
сил талантливого юношу в команду высшей лиги. В том же году Коммусса-
ар начал свою тренерскую карьеру. Через два года его заметили в Таллинне 
и пригласили в столичную команду «Динамо».

Переломным в карьере молодого спортсмена мог стать момент, когда пи-
терский «Зенит» пригласил его в команду высшей лиги Советского Союза. 
Но Коммуссаар отказался, объяснив, что в Таллинне ему комфортнее: про-
фессиональная команда, очень хорошие финансовые условия. А в России все 
было непредсказуемым.

Второе приглашение в Россию оказалось более заманчивым: ему пред-
ложили место главного тренера московского «Спартака», но тогда жгучее 
желание подняться в футбольной иерархии было побеждено любовью к се-
мье: жена сказала, что в Москву не поедет, а Коммуссаар не хотел терять 
близких людей. 

В процессе поиска информации о йыхвиском футболе мне довелось 
встретиться и поговорить с Майей, сестрой футболиста Мярта Пооланда, 

Антс Комуссаар.  
Фото: частный архив 
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игрока, который выступал и за команду «Йыуд», и за команду «Шахта-2». 
Майя, которая уже много лет бережно хранит фотографии брата, с большим 
волнением вспоминала те годы.

Понятно, что телевидения в то время было немного, да и телевизоры 
имелись не в каждой семье. Но футбол существовал, а любовь к нему пе-

Антс Комуссаар 
и президент 
Эстонского 

футбольного союза 
Айвар Похлак. 

Фото: jalgpall.ee

Команда спортобщества «Йыуд», 1959 год. Фото: архив FC Phoenix 
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редавалась из поколения в поколение. Все свободное время Мярт Пооланд 
проводил с друзьями за игрой в мяч: тогда не было бутс, футбольный мяч 
являлся общим достоянием всего двора, но все это не мешало мальчишкам 
становиться футболистами. 

«В середине 1960-х годов наша семья переехала в новый микрорайон, и 
мое детство и юношеские годы стали неразрывно связаны с городским ста-
дионом, – поделилась воспоминаниями сестра Мярта Пооланда. – Я помню 
многих футболистов команды „Шахта-2”. В то время это была самая силь-
ная команда нашего города».

Мне самому почему-то больше всего запомнился защитник этой коман-
ды Антс Лехтсе, игравший с медицинской повязкой на ноге. Помню и не-
высокого нападающего Эвальда Корвина. Многих футболистов тогда мы, 
мальчишки, знали по именам. Наверное, самым старшим из них был Артур 
Коппель, невысокий лысый футболист, техничный игрок и настоящий боец 
на поле.

В те времена Йыхви входил в состав Кохтла-Ярве, и команды предпри-
ятий нашего города, которые не участвовали в чемпионате на республикан-
ском уровне, играли на первенство города.

Одним из таких предприятий было ЦЭММ: Центрально-электроме-
ханические мастерские. Сохранилась фотография первых футболистов 
этого предприятия, датированная 1966 годом. В том году команда ЦЭММ 
заняла третье место в первенстве города и вышла в четвертьфинал кубка 
«Шахтера». 

К слову, на первенстве города играли два десятка команд, одно вре-
мя были даже две лиги. Каждый год разыгрывался и Кубок города. Кубок 
«Шахтера» – это первенство команд шахт и заводов, входящих в трест 
«Эстонсланец». Таких команд было тоже не меньше двадцати. А команда 
завода ЦЭММ дошла и до высшего дивизиона республики, под названием 
«РМЗ» – Ремонтно-механический завод.

На фотографии первых футболистов этого завода – совсем мальчишка, 
известный впоследствии футболист Владимир Гайдашов.

В те же годы с детьми и молодежью города работал тренер Владимир 
Дубровский, воспитавший целую плеяду юных футболистов, вошедших 
в составы различных юношеских сборных Эстонии: вратари братья Гайко-
вичи, Василий Ващенко, полевые игроки Геннадий Авсюкевич, Владимир 
Грузнов, Николай Шевченко, Анатолий Терентьев, Валерий Куропаткин, 
Владимир Шалашинский, Владимир Левашов, Виктор Андреев и многие 
другие. Каждый год тренер Владимир Дубровский поставлял своих юных 
воспитанников для пополнения основной команды города, «Шахтера». 
Приезд мастера спорта Владимира Дубровского на многие годы дал силь-
ный толчок нашему футболу: именно его воспитанники через некоторое 
время становились чемпионами страны и выигрывали кубок.
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В 1972 году директором новой шахты «Эстония» стал Вяйно Вийлуп. 
Спортсмен и большой любитель футбола, Вийлуп внес огромный вклад 
в развитие этого вида спорта в городе. Не преувеличу, если скажу, что это 
были золотые годы для любящих футбол шахтеров. Появились настоящие 
футбольные шахтеры-профессионалы, освобожденные от работы с весны 
до осени. 

Помню интересную деталь. Выходить на работу во время сезона шах-
теры-футболисты были обязаны только в одном случае – если проиграли. 
Такое вот наказание назначалось за плохую результативность на поле.

Занимавший тогда пост заместителя директора по экономическим во-
просам шахты «Эстония» Александр Тулчинский с большим волнением и 
самыми добрыми словами вспоминает те времена: «Большая моя часть жиз-
ни связана с футболом Йыхви. Вместе со сланцевым королем Вяйно Вийлу-
пом я участвовал в создании футбольной команды».

Вийлуп и Тулчинский несмотря на занятость посещали практически 
все игры своей команды по всей Эстонии. Я помню, как Вийлуп приезжал 
с женой на нашу игру в Тарту. Это была игра сразу после финала кубка, 
который наша команда проиграла по пенальти нарвской «Балтике». В игре 
с командой Тарту мы вели 3:1, и в самом конце игры, поблагодарив трене-
ра за хорошую работу, Вийлуп с супругой отправились на выход. Добрые 
слова всегда приятны, а в той игре, пока директор торжественно покидал 
пределы стадиона, мы умудрились пропустить два гола и сыграли вничью 
– 3:3. Ответные санкции прилетели очень быстро: в виде урезанной премии 

Тренер Владимир Дубровский. 
Фото: архив FC Phoenix 
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на День шахтера. А Романыч, тренер команды, получил еще дополнительно 
немало слов благодарности лично от Вийлупа, после чего состоялся экс-
тренный разбор игры. 

Как человек крайне амбициозный, всю свою огромную энергию Вяйно 
Вийлуп бросил на создание сильной футбольной команды. И, конечно же, 
добился результата. Из постоянного аутсайдера высшей лиги, регулярно 
вылетающего во второй дивизион, постепенно команда начала превращать-
ся в грозного соперника самого высокого уровня.

В то время Вийлуп приглашал и тренеров из других республик. Одним 
из них был Николай Евгеньевич Махотин, опытный тренер, возглавляв-
ший клубы «Химик» (Сланцы) и «Машиностроитель» (Псков). С командой 
из Сланцев он дошел до полуфинала кубка ВЦСПС (Всесоюзный централь-
ный совет профессиональных союзов), очень престижного соревнования тех 
лет. Спустя многие годы, в 2011 году, мы с руководителем клуба «Лоотус» 
из Кохтла-Ярве побывали во Пскове, где встретились с президентом клуба 
«Псков 747» Алексеем Анатольевичем Севастьяновым. На встрече были и 
работники псковского клуба, один из которых спросил, знали ли мы тренера 
Николая Махотина. Действительно, футбольный мир совсем невелик. 

Должен исправить вопиющую несправедливость и заявить: командой 
нашего города занимался и выдающийся тренер Виктор Георгиевич Ко-
рольков, легенда футбола, вознесшая Йыхви на первую строчку турнирной 

Вяйно Вийлуп и Александр Тулчинский с футболистами шахты «Эстония».  
Фото: архив FC Phoenix 
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таблицы первенства Эстонии. «Виктор Георгиевич прекрасно знал футбол 
и психологом был сильнейшим. Имел подход к игрокам. Знал, в какой мо-
мент и как дозировать нагрузку. И очень коммуникабельный был человек. 
Думаю, Корольков принадлежит к когорте высококлассных тренеров», – 
вот такие слова о Викторе Королькове в книге своих воспоминаний написал 
Юрий Павлович Семин. Именно такой тренер в 1984 году привел команду 
«Шахта Эстония» к чемпионству.

В 1974 году команда Королькова «Нистру» из Кишинева победила киев-
ское «Динамо» самого Лобановского. 

Понятно, что тренера такого уровня в нашем городе прежде не было. 
Как же Корольков попал в Йыхви? Есть разные версии. Одна из них – что 
Королькова наказали за якобы договорную игру. Среди нас ходили разго-
воры, что его команда должна была сыграть вничью со своим соперником, 
причем договаривались об этом на высшем партийном уровне республик. 
Но договорняка не получилось: команда Королькова проиграла честно. 
А руководитель республики, из которой была команда проигравших, почув-
ствовал себя обманутым и уволил тренера.

Кто-то предложил кандидатуру Королькова Вяйно Вийлупу, и тот со-
гласился. Тренер пообещал сделать команду шахты чемпионом страны. Ко-
рольков привез с собой в Йыхви несколько игроков очень хорошего уровня, 
провел основательную чистку команды, многих местных ребят из коман-
ды отпустили. Тренировочный процесс стал совершенно другим, особен-
но тяжело давались тренировки местным футболистам. Причем Виктор 
Георгиевич поменял многим футболистам и позиции на поле, расшевелив 
уже устоявшуюся с годами схему. Понятно, что некоторые ребята, прежде 
входившие в основной состав, были вынуждены большую часть времени 
наблюдать за игрой со скамейки запасных. 

Кое-кто собирался сменить команду, но тренер успокаивал игроков, на-
ходил нужные слова и игроки оставались. Например, Геннадий Авсюкевич 
многие годы играл в полузащите, а у Королькова часто стал играть на ме-
сте защитника. Виктор Иванов из основного нападающего стал запасным и 
на поле появлялся на пять-десять минут. У него было желание перейти в ко-
манду «Химик», но Корольков отговорил его, и футболист всю свою карье-
ру так и проиграл в команде «Шахта Эстония».

Корольков никогда не кричал на футболистов, говорил спокойно, уста-
новки на игры были самые простые: тренер понимал силу своей коман-
ды. После выездных игр в автобусе доставал маленькую фляжку с конья-
ком и делал из нее пару небольших глотков.

Одной из легенд про Королькова стала игра команды «Шахта „Эсто-
ния”» против команды из  Пярну. Команда рыбокомбината была очень силь-
ной и в те годы становилась чемпионом страны. Георгичу нужна была побе-
да: первая игра, сам Вийлуп на трибунах. 
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Первый тайм, счет 0:0. Команда соперников грамотно обороняется, и 
полузащита во главе с Сергеем Ратниковым не дает шахтерам свободно 
контролировать мяч. Почуяв, что дело плохо, Корольков отправляет одного 
из своих друзей, чтобы тот поговорил с судьей – и он успешно договарива-
ется. Поэтому, когда после перерыва рисунок игры не меняется, судья – по-
сле падения футболиста хозяев поля – хватает мяч и бежит с ним на отметку 
одиннадцатиметрового удара. Пенальти бьет Владимир Гайдашов, вратарь 
угадывает направление удара, но мяч в воротах. 1:0, победа команды Ко-
ролькова. Вот такая история, а правда это или нет...

Виктор Георгиевич привел команду к золотым медалям. За счет чего? 
Усиление команды, тренировочный процесс, конкуренция за место в осно-
ве. Грамотные тактические перестановки. Просматривая в интернете статьи 
о Королькове, я нигде не нашел ссылки на то, что выдающийся тренер при-
вел к золотым медалям команду «Шахта „Эстония”». О работе в Эстонии 
имеется лишь запись: тренер-консультант в команде «Звезда» (Таллинн). 
Это неверно. Корольков сделал команду нашего города победительницей 
на первенстве республики. Это было всего один раз в истории города.

Шахтеры-футболисты
А теперь расскажу о рабочих футбольных командах предприятий, 

игравших на первенстве города. До армии мне довелось поиграть за ко-
манду шахты «Таммику», сейчас это территория волости Йыхви. Команду 
создали любители футбола шахты, а поскольку игроков не хватало, на по-
мощь звали и мальчишек. В число таких попал и я. Нам выдали новую игро-
вую форму, спортивные костюмы, классные бутсы чехословацкой фирмы 
«Ботас». На игры нас возил шахтный автобус, а в качестве поощрения нам 
разрешали посещать шахтную дачу на Чудском озере и даже платили на ко-
манду премию в 100 рублей — очень приличная сумма по тем временам. 
Аналогично жили и команды других предприятий города.

До армии мне удалось поиграть еще в двух командах. Прежде всего, 
в команде «АКСМ» Ахтмеского комбината стройматериалов. Состав коман-
ды насчитывал 20 футболистов, и за место в ней нужно было преодолеть 
серьезную конкуренцию. Руководил командой и тренировал ее известный 
футболист Виктор Андреев, помогал ему Андрей Дмитрович, тоже извест-
ный футболист, до сих пор любящий футбол и посещающий все игры го-
родских команд. Руководство завода ценило команду, периодически поощ-
ряя ее премиями: команда была одной из сильнейших в городе.

Второй моей доармейской командой стала «Звезда», основанная на базе 
воинской части, располагавшейся на территории парка Йыхви. Офицеры 
части оказались большими любителями футбола, именно по их инициативе 
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появилась собственная команда со звучным названием. Главным для меня 
в этой команде было то, что все домашние игры проходили на городском 
стадионе Йыхви, играть на котором было очень волнующим событием, 
поскольку на этом поле играли великие для меня футболисты. Кстати, не-
сколько солдат срочной службы этой воинской части остались жить в на-
шем городе и внесли весомый вклад в развитие местного футбола.

Григорий Певцов – футболист и тренер команды «Шахтер» и «Шахта 
„Эстония”», Романыч, как его звали ребята. Помню, как после проигранных 
нами игр, Романыч шел на ковер к Вяйно Вийлупу и получал там соответ-
ствующие рекомендации. Нужно отметить, директор шахты был человеком 
вспыльчивым. Помню, Вяйно Вийлуп присутствовал на одной из наших 
игр. Болельщики команды поинтересовались у вратаря Василия Ващенко, 
почему он в порванной майке. За него ответил игрок команды Вячеслав 
Пронин. Ответил так, что был вызван в кабинет директора шахты, где бегал 
вокруг стола, спасаясь от разъяренного руководителя. Разрядил ситуацию 
вошедший в кабинет парторг.

Думаю, теперь понятно, с какими чувствами в кабинет директора вся-
кий раз шел наш Романыч. 

После службы в армии в нашем городе остался и Талгат Гузаиров, все 
эти годы верой и правдой служащий футболу. Талгату уже за семьдесят, но 
он регулярно тренируется с ребятами, по возрасту годящимися ему в сыно-
вья и внуки. 

Я тоже отслужил, но не в родном городе, а в далекой Молдавии. Помню, 
вернулся, шел мимо стадиона и встретил Певцова, который пригласил меня 
на тренировки команды, а через неделю мы поехали вместе с ним устраи-
вать меня работать на шахту. Шахта «Эстония» – очень крупное предпри-
ятие: в то время работало 15 участков. Большинство футболистов были 
устроены в электронно-механические мастерские, некоторые – на участке 
шахтного транспорта и взрывниками. Тренер привел меня в кабинет ди-
ректора шахты. Вяйно Вийлуп сказал, что с таким ростом я должен играть 
в нападении, и меня устроили в знаменитую футбольную бригаду в ЭММ 
(Электро-механические мастерские). Сразу оформили мне третий разряд, а 
самым высоким на шахте был четвертый.

Про разряды футболистов есть такая история. У одного из игроков был 
четвертый разряд электрослесаря, у остальных – третьи. Как-то футболи-
сты спросили у директора шахты, когда им повысят разряды. Вийлуп со-
брал экономистов, бухгалтеров, начальников участков, повестка дня – по-
вышение разрядов футболистам. Пригласили и футболистов, которые наде-
ялись, что разряды им непременно повысят. Вийлуп узнал, что футболисты 
хотят четвертый разряд, покраснел и произнес небольшую речь о том, что 
четвертый разряд на шахте имеют профессора. Речь сопровождалась удара-
ми кулака по столу. В процессе такого объяснения ситуации футболистов 
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просто выдуло из кабинета вместе с требованием о повышении разрядов 
до высшего.

Ну, а я стал шахтером, и в понедельник отправился на стадион. А само-
стоятельно впервые приехал на шахту в день зарплаты. О банковских кар-
точках тогда, понятно, никто ничего не слышал, деньги выдавали наличны-
ми и получать их было нужно лично. 

Официально я уже месяц числился работником шахты, но на ее террито-
рии ни разу не был. По договоренности с руководством предприятия моей 
задачей было играть в футбол, а на работу во время сезона, как я уже сказал 
раньше, команда выходила только в случае поражения. Такой момент на-
стал на второй месяц моего нелегкого «шахтерского» труда. Свой цех я на-
шел с трудом, спецодежды у меня не было. Спас спортметодист, который 
вместо работы отправил меня на соревнования по легкой атлетике. 

Следующий раз на свое рабочее место я попал уже после окончания 
сезона. Первая смена на шахте, мастер участка Артур вручил мне метлу 
и отправил убирать мастерские. Не скажу, что работа меня огорчила, но 
и не обрадовала. Убрав цех, ждал новых указаний, но их не последовало, 
и я уехал домой. На следующее утро мастер поинтересовался, где я был. 

Йыхвиский городской стадион всю жизнь был родным домом. Сергей Иванов 
(первый слева) в компании друзей. Фото: архив FC Phoenix
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Я ответил, что, как и было приказано, убрал цех, а потом уехал. Мастеру 
пришлось объяснять мне, что рабочий день на шахте заканчивается, не ког-
да захочется, а в 15.30. 

Но и в тот раз с шахтерской деятельностью не сложилось. Тренировки 
у нас проходили в зале профтехучилища, где бригаде футболистов было 
велено заменить лампочки. Работа непыльная, но специфическая: потол-
ки высокие, выполнить задание может не каждый. Этим не каждым, есте-
ственно, стал я. Причин было две: высокий рост и служба в ВДВ – кому, как 
не мне доверить работы на высоте? Лампочки мы заменили за пару часов, 
но на шахте появились только через неделю, красочно описав, как много 
работы и в каких опасных условиях на нас свалилось.

На шахте мы еще обжигали медь и сдавали ее на склад. Сейчас мы бы 
обогатились, а тогда разожгли костер, побросали в него кабель и сели играть 
в карты. К концу рабочего дня обмотка сгорела, а медные провода мы связа-
ли и сдали на склад. По осени мы ходили за грибами, которых рядом с шах-
той было видимо-невидимо.

Помню свой первый спуск в шахту. Один из шахтеров попросил ему по-
мочь, а для этого было необходимо спуститься. Поскольку помощь дарила 
мне отгул, я согласился. Надел каску, взял в цехе какой-то фонарь, который 
потух через час нашего спуска. Представьте мои шахтные приключения: 
темно, сыро, навстречу несутся составы со сланцем... В общем, отгул я за-
работал честно.

Еще пример нашего чувства собственной исключительности и юноше-
ской наглости. На обед в столовую мы предпочитали ходить в то время, ког-
да там обслуживали администрацию. Так было до тех пор, пока мы не нар-
вались на Вийлупа. Директор шахты стоял в очереди и с кем-то беседовал. 
Не признав начальство, мы прошли мимо и всей бригадой встали перед 
ним. Вяйно Альфредович вскипел, сказал, что это его очередь, а мы в это 
время должны работать в цеху, а не прохлаждаться в столовой. И снова рык 
начальства придал нам ускорение: в цех мы вернулись бегом. 

Забегая вперед, скажу, что в 1980-х я работал и машинистом тепловоза. 
Футбол не отпускал, и мне в голову пришла идея создать команду железно-
дорожников. Руководство предприятия пошло нам навстречу, и несколько 
футболистов, получая зарплату по среднему заработку, были отправлены 
на восстановление футбольного поля в Кукрузе — поселок между Йыхви 
и Кохтла-Ярве. Нас одели и обули и помогали менять сменами ребят, если 
игры выпадали на их рабочее время.

Конечно, нельзя сказать, что мы годами били баклуши и ничего не дела-
ли. Когда план требовал, мы работали с полной отдачей и даже больше чем 
нужно, но сейчас вспоминаются именно такие трудовые дни.

Когда наш замечательный мастер Артур Гофман уходил в отпуск, брига-
да футболистов появлялась на шахте только по понедельникам. Нас прове-
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рял главный энергетик шахты, а после переклички мы переодевались в чи-
стую одежду и уезжали домой до следующего понедельника.

Так и текли наши суровые шахтерские будни, пока в один прекрасный 
день меня не отправили работать на участок АСУ (автоматизированные си-
стемы управления). Это мозг шахты, а передо мной была поставлена очень 
важная задача: отвечать на телефонные звонки с участков. В кабинете сто-
яли крутая аппаратура и магнитофон, поэтому я попал туда, куда мечтал.

Владимир Гайдашов работал на участке промышленной вентиляции. 
Там имелся мотоцикл с коляской К700, а Володя слыл знатным байкером. 
Все, кто садился прокатиться с ним на мотоцикле, после поездки имели 
бледный вид. А начальник участка не понимал Владимира и постоянно ис-
кал его по участку, вынудив в итоге перейти к нам. Нашего полку прибыло, 
и Гайдашов получил первое задание: покрасить трансформаторные будки. 
Получил – и на три месяца пропал, якобы отбыл на военные сборы.

А Вяйно Вийлуп, Александр Тулчинский и тренер Григорий Певцов 
продолжали создавать команду «Шахта „Эстония”». В какой-то момент 
в состав команды стали приглашать и неместных футболистов.

В конце 1970-х и в начале 1980-х годов к нашим футболистам – Васи-
лию Ващенко, Владимиру Простокишину, Владимиру Немцову, Владими-
ру Грузнову, Виктору Иванову, Борису Гаврильченко, Владимиру Логинову, 
Виктору Пожидаеву, Геннадию Авсюкевичу, Владимиру Гайдашову и Тал-

Сергей Иванов (первый ряд, второй слева). Фото: архив FC Phoenix
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гату Гузаирову – примкнули называющиеся сейчас легионерами Валерий 
Романовский, Юрий Давыдов, Юрий Куприн и Дмитрий Казанский, кото-
рые значительно усилили команду.

В 1980 году команда провела неплохой сезон и заняла пятое место в чем-
пионате, а также сыграла в финале кубка республики и проиграла нарвской 
«Балтике» лишь в серии пенальти. Это было начало взлета команды. 

Об этом сезоне осталось несколько интересных воспоминаний. Мы про-
играли две игры: в Силламяэ «Калеву» и в Таллинне «Норме». В понедель-
ник, как было заведено, вышли на работу, и это был мой первый рабочий 
день на шахте, о котором я уже упоминал. Автобусы собирали шахтеров 
с городской площади. Начальники участков, увидев футболистов и узнав, 
что мы проиграли, сильно опечалились, понимая, что на планерке им всем 
влетит от директора шахты, который очень переживал за результаты фут-
больной команды.

Мне найти свое рабочее место не удалось, так как спортметодист шахты 
Александр Трансток предложил вместо смены пробежать километр на со-
ревнованиях в Кохтла-Нымме. Понятно, что я быстро согласился, и мы – я и 
еще два игрока нашей команды, Валерий Романовский и Владимир Просто-
кишин, – в форме легкоатлетов приняли участие в городских соревновани-
ях. Работа для футболистов вообще часто находилась за пределами шахты, 
поскольку честь предприятия постоянно нужно было отстаивать на сорев-
нованиях по бегу на различные дистанции, в том числе, и на коньках, состя-
заниях в прыжках в длину и в высоту.

Увлеклись
Финал Кубка Эстонии. Футбольная драма для команды. Наша команда 

играла лучше соперников, команды «Балтика» из Нарвы. Грубейшей ошиб-
кой арбитра было не обратить внимания на то, что защитник нарвитян рука-
ми выбросил из собственных ворот мяч, пробитый ударом головой Влади-
мира Гайдашова. А в самом конце игры Талгат Гузаиров не забил в пустые 
ворота мяч с расстояния чуть больше метра. Этот момент ветеран футбола 
вспоминает и сейчас, спустя более чем сорок лет.

На пути к финалу команда «Шахта „Эстония”» обыграла в Таллинне 
чемпиона республики, команду «Динамо», и это был футбольный подвиг. 

В последней игре этого сезона мы играли в Нарве против того же сопер-
ника, что и в финале кубка. Сезон уже закончился, это была перенесенная 
игра, которая по большому счету в турнирной таблице ничего уже не решала.

Миролюбиво настроенные команды вышли на поле, не планируя особо 
упираться, но ход игры перечеркнул перемирие, и завязалась настоящая бит-
ва. Холодный осенний дождь, мокрое поле, грязь, жесткая игра, счет менялся 
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постоянно. 1:0, 1:1, 3:1,3:3, 3:5... И, наконец, только после 5:5, футболисты 
вспомнили, что игра ничего не решает. И в это время прозвучал свисток.

А судьи кто?
Хотелось бы написать несколько слов о футбольных судьях того време-

ни. Конечно же, из местных судей запомнился Андрес Ахтиайнен. Ахтиай-
нен судил и знаменитый матч ветеранов Советского Союза во главе с Эду-
ардом Стрельцовым и олимпийским чемпионом Игорем Нетто. Об интерес-
ном моменте той игры рассказал известный эстонский футбольный вратарь 
Тыну Эапост: «Упал в борьбе за мяч Эдуард Стрельцов, а свисток арбитра 
Ахтиайнена молчит. К судье на полной скорости летит олимпийский чемпи-
он, заслуженный мастер спорта Игорь Нетто и кричит: „Судья, Эдика уро-
нили, а ты свисток проглотил!”».

Думаю, до конца своей жизни Андрес Ахтиайнен помнил эту игру. 
Очень много матчей судил он на различных соревнованиях по футболу. 
Остались фотографии, где наш арбитр сдает зачеты и проходит курсы по-

Судья Андрес Ахтиайнен (в центре). Фото: архив FC Phoenix
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вышения квалификации для футбольных арбитров вместе с другим нашим 
арбитром, Виллемом Салло.

Виллем многие годы отыграл футболистом за команду «Шахта-2» и 
остался в футболе в качестве арбитра. На какой-то игре мне, тогда еще со-
всем мальчишке, удалось судить на линии в одной игре с Салло. В те времена 
боковых судей очень не хватало, и часто мальчишки соглашались выполнять 
их обязанности. Я даже был боковым судьей на игре «Шахтер» – «Калев» 
(Силламяэ). Помню, мне постоянно доставалось от Петрова, тренера гостей, 
что, правда, не мешало мне поднимать флажок в помощь своей команде.

Один раз я судил и в поле. Это был матч чемпионата города, в котором 
я случайно два раза нажал на секундомер и обнулил игровое время. Сколько 
в итоге играли команды, никто не знает, потому что часов на руке у меня 
не было, и время, даже приблизительно, я не знал. 

Есть много воспоминаний о судьях из других городов. Особенно инте-
ресны истории о судействе в Пярну, где гостей принимала очень сильная 
команда Пярнуского рыбокомбината во главе с Антсом Коммуссаром. Хо-
зяева забивали там голы, даже обводя угловые флажки, фиксируя вне игры 
у игрока, находившегося на своей половине поля. Юрий Давыдов, игрок и 
тренер команды «Шахта „Эстония”», вспоминает гол, забитый с прыжковой 
ямы. Были интересные случаи и у нас в городе, когда, чтобы сравнять счет 
5:5, нашей команде понадобилось дополнительно более пятнадцати минут, 
которые судья любезно добавил к игре.

Болельщик – 12-й игрок
Футбол играется для болельщиков. Это хорошо показали годы пандемии 

коронавируса, когда футбольные матчи проходили без зрителей. А во вто-
рой половине XX века наш стадион был заполнен на матчах команды «Шах-
тер». На некоторые игры было продано более 1100 билетов, что для нашего 
маленького городка серьезная цифра. Трибун, конечно, не было. Имелись 
трехрядные скамейки. Болельщики стояли живой стеной. Поддержка была 
колоссальной: в любом конце города были слышны крики болельщиков, 
причем как реакция не только на забитые голы, но и на опасные моменты, 
и на действия судей.

В свое время, выходя на разминку перед игрой, я боялся ошибиться: 
тысячи глаз смотрели на меня и в большинстве своем это были глаза знако-
мых. Я чувствовал ответственность. Футболистов тогда знал весь город, это 
были небожители. Сотни шахтеров по зову сердца бежали на стадион, что-
бы увидеть любимую команду. Я помню, как вернулся из армии Владимир 
Простокишин, прозванный болельщиками Бест: когда он вышел на поле, 
публика взревела!
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Йыхвиский городской стадион всегда был самым многолюдным местом города. 
Фото: архив FC Phoenix

На стадионе проходили не только футбольные состязания. Физкультурные праздники 
собирали весь город. Фото: архив FC Phoenix
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Многие приходили на футбол целыми бригадами: вход на игры первен-
ства города был бесплатным. На матчах первенства республики взрослые 
платили 30 копеек, дети – 10. Стадион был огорожен деревянным забором, 
поверх которого почему-то была натянута колючая проволока, смазанная 
солидолом. Впрочем, это не мешало нам, мальчишкам, перелезать через за-
бор, чтобы посмотреть игру любимой команды. 

В то время директором стадиона был дядя Саша, ветеран войны. По-
рядок при дяде Саше на стадионе был образцовым. На футбольное поле, 
кроме футболистов, нога человеческая не ступала. Наказание было жесто-
ким и для детей, и для взрослых. Дядя Саша хватал нарушителя за ухо и 
выводил со стадиона. То же было и с безбилетниками, которых выдавали 

Некоторые игры собирают сотни болельщиков. Фото: архив FC Phoenix

В наше время 
зрители 

приходят 
на стадион, 

чтобы 
поболеть 

за свой 
городской 

клуб.  
 Фото: архив 
FC Phoenix
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выпачканные солидолом руки. Взрослые болельщики иногда поддерживали 
нужный градус при помощи спиртного, но особых последствий этих возли-
яний я не помню, все лишние эмоции забирал футбол.

Сейчас на играх подавать мячи помогают мальчишки из детских команд 
клуба. Раньше это были добровольцы из ближайших домов. За одним мячом 
бросались до десяти мальчишек, и победитель этой ожесточенной схватки 
гордо вручал мяч футболистам. Мячей тогда было мало, и когда игровой 
мяч вылетал за пределы стадиона, в игру его возвращали или прохожие, или 
мальчишки, если успевали добежать быстрее. Кстати, часто таким приемом 
– выбить мяч за забор – пользовались и команды: чтобы передохнуть и по-
тянуть время.

Нужно ли говорить, что болельщики знали всю команду по именам? 
И не только болельщики, но и большинство жителей города. Один раз 
я прошелся по городу с тренером Романычем. Каждый встречный его при-
ветствовал и интересовался делами команды. Зеленый свет для футболи-
стов был и в ресторанах, и в очередях за дефицитными товарами в магази-
нах. Была даже возможность получить квартиру или легковой автомобиль 
вне очереди.

Футбол — 
страстная 

игра.  
 Фото: 

архив FC 
Phoenix
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Наши достижения
Немного цифр. В высшем дивизионе страны команда из Йыхви «Каэ-

вур» («Шахтер») появилась в 1968 году и заняла 9-е место из 12 возможных.
Годом позже шахтеры опустились на две строчки ниже и расположились 

по соседству с командами Кохтла-Ярве и Силламяэ. 
В 1971 году команда вылетает во второй дивизион, заняв последнее, 

12-е место, и не одержав ни одной победы.

В 1974 году команда возвращается в первый дивизион и занимает 11-е 
место. Это означает новый вылет во второй дивизион.

В 1977 году в первый дивизион возвращается уже команда «Эстония» 
(Йыхви) и снова занимает 10-е место.

С 1978 года идет медленный подъем по турнирной лестнице: 8-е место, 
в 1979 году – 7-е место, в 1980-м – 5-е и финал Кубка страны, проигранный 
в серии пенальти «Балтике» (Нарва): 7:8.

1981 год – 4-е место.

В 1982 году свершилось: команда завоевывает серебряные медали. Ин-
тересно, что сразу четыре команды набрали одинаковое количество очков 
(по 30) и благодаря дополнительным показателям футболисты из Йыхви 
стали вторыми.

В 1983 году до бронзы не хватило одного очка, зато 1984 год стал чем-
пионским: команда из Йыхви впервые выиграла чемпионат Эстонии по фут-
болу. 1985 год – снова медали, но теперь бронзовые.

В 1986 году команда на 4-м месте, а в 1987 году – снова на втором.

Золотые годы нашего футбола
Команда «Эстония» (Йыхви) становится кубковой. Финалы Кубка 1980-

го, 1983-го и 1984 годов команда проиграла, причем два раза в серии пе-
нальти.

В 1985 году в финале обыграна сильная команда «Звезда» из Таллин-
на, в 1986 году, после победы над командой «Темпо», кубок снова приехал 



35

к нам. И в 1987-м, третий год подряд, Кубок остался у футболистов Йыхви 
– и снова обыграна «Звезда».

С 1988-го по 1990 годы команда была рядом с пьедесталом, но медали 
не завоевывала, а в 1990 году проиграла в финале кубка футболистам Пярну.

Золотые, дважды серебряные, бронзовые медали, трижды завоеван-
ный кубок и еще четыре финала – это серьезный успех команды шахтеров.   
И за всем этим стоят Вяйно Вийлуп и его помощник Александр Тулчинский.

1991 год – третье место в Мастер-лиге уже независимой Эстонии. Ко-
манда меняет свое название и выступает как «Ээсти Пылевкиви».

В 1992 году команда занимает второе место.
В течение десяти сезонов команда «Ээсти Пылевкиви» играла в Ма-

стер-лиге страны. Играла неплохо: были места рядом с призовыми, выхо-
дили и в финал кубка.

Но наступили тяжелые времена. После сезона 1999 года команда заняла 
место внизу турнирной таблицы и в следующем сезоне должна была на-
чать играть в первенстве команд классом ниже. Руководство треста на это 
не пошло, и команда прекратила существование. Закончилась эра сланце-
вого футбола, но не закончился сам футбол в нашем городе. На смену пред-
приятиям, содержавшим команды, пришли клубы. Клубный футбол, как 
правило, развивается за счет фанатичной работы руководителей и тренеров. 
Благодаря огромным усилиям Александра Волкова, Александра Кулаченко 
и Павла Лукьянова в Йыхви появился клуб «Орбит».

Несколько слов о друге
Павел Николаевич Лукьянов оставил 

огромный след в истории футбола города 
Кохтла-Ярве, он действительно являет-
ся честью и совестью местного футбола. 
Но поскольку в течение нескольких лет 
Лукьянов был тренером йыхвиской коман-
ды «Пылевкиви», а также являлся учреди-
телем клуба «Орбит», хотелось бы посвя-
тить ему отдельную главу. 

Последние десять лет мы с Николаичем 
каждую неделю общаемся на городском 
стадионе Йыхви. На этом же стадионе мы 
отметили 70-летие и 75-летие Лукьянова, а 
сейчас он тренируется в футболке «Феник-
са» с номером 77: в честь 77-летия главы 
ветеранов городов Йыхви и Кохтла-Ярве.

Павел Николаевич Лукьянов.
 Фото: архив FC Phoenix
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Павел Николаевич родился в 1944 году в Кохтла-Ярве, и до сих пор 
остался верен этому городу. Отец его пропал без вести во время войны, мать 
одна воспитывала маленького Пашу, который с детства, как и многие его 
сверстники, любил футбол. С футболом связана и вся его дальнейшая жизнь.

До службы в армии он уже выступал за сборную Кохтла-Ярве. После 
армии тренер Артур Вейнберг уговорил Павла закончить чемпионат страны 
в составе созданной им команды «Химик». Лукьянов доиграл три игры и 
стал бронзовым призером чемпионата Эстонии.

Я очень благодарен Павлу Николаевичу за то, что все эти годы он 
не только тренируется на нашем стадионе, но и участвует во всех наших 
турнирах и клубных праздниках. Лукьянов подарил нашему Народному 
футбольному музею бесценные автографы великих футболистов Стрель-
цова и Нетто. Многие фотографии в нашем музее также подарены Павлом 
Николаевичем. 

На одном из ветеранских турниров Николаич защищал ворота своей 
команды, и в свои далеко за семьдесят в падении вытащил пенальти. Всю 
жизнь он верен футболу и сейчас является примером для многих поколе-
ний. Абсолютное большинство футболистов нашего города или являются 
его учениками, или играли с ним в одной команде. В свои годы Николаич 
на поле – как юный футболист: огорчается поражениям на тренировках, спо-

Павел Лукьянов (второй справа в первом ряду). Фото: архив FC Phoenix
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рит, отстаивает свое мнение о том или ином футбольном моменте. На моих 
глазах он получил сильный удар по ногам и ругался с соперником, в про-
шлом – одним из своих многолетних партнеров по команде, а через пять 
минут они уже мирно пили чай и обсуждали проблемы футбола: не только 
местного, но и мирового. И это прекрасно.

«Орбит» выходит на орбиту
О команде «Орбит» рассказывает Евгений Гужовский. Женя и сам по-

играл в команде, и вместе со своим одноклассником Александром Мура-
шовым являлся ее руководителем. Интересную деталь рассказал Евгений 
о своем детстве. В футбол он начинал играть в детской комнате при домо-
управлении. Я думаю, сейчас мало кто знает, что это такое. При каждом 
городском домоуправлении – а это структура, которая обслуживала от-
дельные районы города, – создавали так называемые детские комнаты. За-
нятиям спортом отдавались все приорите-
ты. Допустим, при нашей детской комнате 
была и футбольная команда, и хоккейная, 
полностью обеспеченные формой. Ребята 
ездили на различные турниры, и не только 
по стране. Вот в такой команде и начинал 
играть в футбол Евгений Гужовский. Став 
старше, он уже играл в составе «Орбит».

Свой футбольный путь команда начала 
с Пятой лиги: прошли и Пятую, и Четвер-
тую, и на несколько лет застряли, по сло-
вам Жени, в Третьей лиге. Финансировал 
команду город, и, в общем-то, хватало 
даже на суточные, правда, форма много 
лет передавалась из поколения в поколе-
ние. Во Второй лиге команду тренировал 
уже Александр Марашов — опытный фут-
болист, много лет игравший и в эстонской 
Мастер-лиге, и в Финляндии. 

Александр и Евгений создали коман-
ду-семью. Ребята встречались не только 
на играх и тренировках, но и проводили 
вместе праздники. Детским футболом за-
нималась тогда спортшкола, выпускники 
которой приходили в «Орбит». 

Основатель команды «Орбит», 
президент и врач «Локомотива» 

Евгений Гужовский.
 Фото: архив FC Phoenix
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Финансирование команды с каждым годом становилось все хуже, а спор-
тивные результаты росли, и в 2010 году команда играла в Первой лиге чем-
пионата страны. Это был большой успех. К сожалению, «Орбит» не смогла 
удержаться в этой лиге: чемпионат начали неплохо, но сказалась короткая 
скамейка запасных, и команда вновь опустилась во Вторую лигу.

В 2012 году ребята «Орбит» привезли в город Малый кубок страны: пре-
стижные соревнования среди клубов низших лиг. Это был последний год 
«Орбит», на базе которой создавался тогда новый клуб «Локомотив».

Летом 2011 года команда «Орбит» вышла в финал Малого кубка Эсто-
нии, а за день до финала в Йыхви приехал президент футбольного союза 
Эстонии Айвар Похлак. Волостная управа созвала круглый стол, темой ко-
торого стало развитие футбола в нашем городе.

На этом совещании было озвучено решение о переименовании «Орбит» 
в «Локомотив» и о создании нового клуба. Собирал совещание заместитель 
старейшины волости Харди Райенд, который с большим энтузиазмом взял 
на себя футбольную тему в городе.

Финансовая поддержка «Орбит» от волости была недостаточной 
для развития клуба: спонсоров не было, а средства, которые находил Евге-
ний Гужовский, покрывали только самые необходимые траты одной коман-
ды. О детских командах и не мечтали. Нашей же первой задачей при созда-
нии «Локомотива» был набор детей.

Один из основателей, тренеров и движущая сила команды «Орбита» Александр Марашов.
 Фото: архив FCPhoenix
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Наши первые дети
В октябре 2011 года в нашем клубе «Локомотив» состоялась первая тре-

нировка детей. Нужно ли говорить, с каким трепетом мы ждали этого дня и 
как волновались: придут – не придут? К нашей большой радости, в первый 
же день мы набрали двадцать малышей, которые хотели научиться играть 
в футбол именно в нашем клубе. Первую детскую тренировку провел тре-
нер Ирфан Ахметов, который помогал и набирать группу детей по садикам.

Смотря на бегающих за одним мячом малышей, я не понимал: как их 
можно научить футболу? Это была неуправляемая группа косолапых со-
рванцов, вырвавшихся на свободу из тесных комнат.

Но к концу 2011 года у нас была и основная команда, играющая во Вто-
рой лиге, и детская команда шестилеток. Тренером основной команды оста-
вался Александр Марашов, но в период подготовки к новому сезону Саша 
лег на операцию и выбыл из строя на три месяца. А так как помощников 
у Марашова не было, решили пригласить нового тренера. 

Кандидат нашелся довольно быстро. Легендарный футбольный специа-
лист Вадим Дмитриевич Добижа предложил кандидатуру тренера Виктора 
Павловича Нестеренко. 

Илья Щашков 
и Карола Пургатс.  

Фото: архив FC Phoenix

Первая детская команда «Локомотива» 
под руководством тренера Игоря Щашкова.  

Фото: архив FC Phoenix



41

Даже первый взгляд на тренерскую карьеру Палыча заставил ахнуть: он 
работал в высших лигах Украины, Белоруссии и Латвии, выводил команды 
в европейские лиги, а сам до сих пор входил в число бомбардиров чемпи-
оната Латвии. Для нас это была живая легенда. С большим волнением мы 
готовились к первому телефонному разговору с Нестеренко.

Набрав его номер, я затаил дыхание. Палыч в этот момент был в гостях 
у знаменитого тренера Германа Зонина и перезвонил через несколько ми-
нут. Договорились о встрече. И вот настал тот день, когда Нестеренко при-
ехал в Йыхви.

Элизабет Иванова (слева). 
Фото: архив FC Phoenix
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Палыч с нами, с нами лучшие
Палыч должен был приехать на авто-

бусе из Санкт-Петербурга. Ожидая его 
прибытия, я думал: а как я его узнаю? 
В интернете были только фотографии 
времен его молодости. И, осознав, что 
лицо мне подсказки не даст, я решил, что 
узнаю футболиста по ногам.

Так и случилось: у тренера были са-
мые настоящие футбольные ноги.

Часа два мы проговорили, и мэтр 
уехал домой думать над нашим предло-
жением. А мы остались ждать ответа, 
опасаясь, какую зарплату он попросит: 
потянем или нет?

Одним из создателей «Локомотива», 
финансово поддерживавших клуб, был 
крупный бизнесмен Олег Осиновский. 
Мы очень благодарны Олегу за его по-
мощь в нашем становление. Четыре года 
он помогал нам материально, что, конеч-
но, отражалось и на наших спортивных 
достижениях: мы смогли пригласить хо-
рошего тренера, который вывел команду 
в высшую лигу страны. 

В самом начале нашего становления один из родителей нашего малень-
кого футболиста стал тренером детской команды. Игорь Шашков и сейчас 
работает в клубе, пройдя с нами через многие трудности и испытания, а его 
сын Илья уже дорос до юношеской команды Элит-лиги.

К сезону 2012 года, первому нашему сезону, основную команду готовил 
Виктор Нестеренко. Были очень большие трудности с составом: какие-то 
ребята из «Орбит» уехали учиться в Таллинн, какие-то перешли в другой 
клуб, а к тому же мы остались без вратаря, так как основной вратарь лег 
на операцию, а второй перешел в другой клуб. Дыра в составе оказалась 
слишком серьезной, и по сути мы должны были создавать новую команду. 
Возникла идея стать дублем нарвского «Транса». 

Переговоры с президентом «Транса» прошли успешно, и мы оказались 
в заявке дублем команды из самого северо-восточного города страны. Ре-
шилась и проблема с вратарем: ворота «Локомотива» защищал Алексей Ма-
тросов, сейчас играющий в Таджи кистане.

Тренер Виктор Павлович Нестеренко. 
Фото: архив FC Phoenix
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Пополнил наши ряды и известный в стране футболист Виктор Плотни-
ков: в тот год военнослужащий, проходивший службу в нашем городе.

Большим подарком стал приход в клуб Максима Базюкина, закончивше-
го играть в «Трансе» и присоединившегося к нашей команде. Максим при-
шел вместе с братом Сергеем, год отыгравшим в команде «Орбит». 

Сергей Базюкин (с мячом). 
Фото: архив FC Phoenix

Вратарь Алексей Матросов.  
Фото: архив FC Phoenix

Сергей Попов (слева) и Максим Базюкин. Фото: архив FC Phoenix
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Команда собиралась с миру 
по нитке. Проводили и контрольные 
игры, но ясности того, насколько 
сильна команда, они не давали. Пер-
вая официальная игра команды «Ло-
комотив» (Йыхви) состоялась 7 апре-
ля 2012 года против команды «Алко» 
из Кохтла-Ярве. Сразу дерби. Борьбы 
не получилось: наша команда одержа-
ла крупную победу – 5:0. Три гола за-
били братья Базюкины: два – Максим 
и один – Сергей. Два гола – пришед-
ший из Силламяэ Виталий Большаков. 
Команда соперников была очень не-
плохо укомплектована, но ничего 
не смогла противопоставить «Локо». 
Есть первая игра и первая победа. 

Вторая игра «Локомотива» прошла 
тоже на поле гимназии Ахтме. Состав 
команды очень усилили братья Кули-
ки, Александр и Василий. Команда со-

перников из FCMC Tallinn была разбита со счетом 12:2. Пять голов забили 
Кулики, три гола – братья Базюкины, два — Виталий Большаков и один – 
Виктор Плотников.

Третья игра в Таллинне против поигравшего в Премиум-лиге местного 
«Аякса» тоже закончилась нашей победой. Это была серьезная игра, спас 
команду Алексей Матросов, отразивший выход один на один. После этой 
победы мы поверили, что действительно можем пройти Вторую лигу и пе-
рейти в Первую.

Первые наши очки мы потеряли в пятом туре на выезде против сто-
личной команды «Калью» из Нымме. Безголевая ничья 0:0. Эта команда и 
в дальнейшем будет одним из наших конкурентов за выход в Первую лигу. 
В команде играл знаменитый Сергей Терехов, легионеры и молодые игроки. 
5 сентября мы переиграли ребят из Нымме со счетом 4:2 и лишили их шан-
сов перейти в Первую лигу. 

После ничьей в Таллинне, «Локо» одержал две победы и ждал в гости 
дубль Силламяэ, который тоже претендовал на выход в более высокую лигу. 
Привез команду соперника в Йыхви Вадим Добижа. Крупная победа 3:0 рас-
строила опытного тренера, который пообещал обыграть «Локо» во втором 
круге в Силламяэ, но обещание не выполнил, и игра закончилась вничью.

Уровень команд Второй лиги был очень серьезным. Борьбу за выход 
в Первую лигу вели несколько команд: «Калев» (Силламяэ), «Легион» (Тал-

Братья Александр и Василий Кулики 
и Виталий Большаков. 

Фото: архив FC Phoenix
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линн), «Аякс» (Таллинн, Маарду), «Нымме Калью» (Таллинн). Было очень 
важным то, что мы прошли эту лигу без поражений. Нас очень хотели пе-
реиграть ребята из столичного «Калева», усилившиеся футболистами из ос-
новной команды высшей лиги, но мы были сильнее – 2:0.

Сейчас, вспоминая эту команду, наталкиваюсь на мысль, что с таким со-
ставом мы могли бы показать отличный результат и в высшей лиге страны.

Сказать, что наш первый сезон был легким, конечно же, нельзя. Был 
момент, когда мы потеряли очки в играх с таллинским «Араратом», что при-
вело к серьезному разговору с тренером команды. Во многих играх были 
одержаны волевые победы, характер у команды был. Были лидеры, всегда 
готовые повести команду за собой. Это и Максим Базюкин, и Александр 
Кулик, и Александр Марашов. В этом была наша сила. Кроме команды и 
тренера, у нас сложился очень дружный коллектив помощников, которые 
совершенно бесплатно помогали клубу. Это и Анна Иванова, и Ирина Ка-
блукова, и позднее Влад Наумов. Эти ребята с нами и сейчас.

Итак, 13 сентября 2012 года, обыграв команду из Маарду со счетом 7:1, 
мы пили шампанское. После этой победы мы стали победителями Второй 
лиги. Конечно же, еще раз хочется поблагодарить всю нашу команду и пер-
вого тренера «Локо» – Палыча. Это был очень хороший сезон, это была за-
мечательная команда, и сейчас, просматривая фотографии со всех игр этого 
победного сезона, с большой теплотой вспоминаю всех ребят. 

Первая лига, за шаг до вышки
Второй сезон «Локо» готовился играть в Первой лиге чемпионата стра-

ны. В те годы в Первой лиге доминировали дубли команд таллиннских 
«Флора» и «Левадия». Хороший дубль был и у тартуской «Таммики», ко-
торый доставил нам немало неприятностей в сезоне. Сильна была и другая 
тартуская команда, «Тарту SK10». Представитель нашего региона, «Ирбис» 
из Кивиыли, совсем недавно играл переходные игры за попадание в Пре-
миум-лигу. Команда «Тулевик» из Вильянди тоже совсем недавно играла 
в вышке. Как видим, состав Первой лиги был очень приличным.

В январе 2013 года вместе с нашим тренером Нестеренко мы побывали 
в Санкт-Петербурге, в гостях у знаменитого тренера Германа Зонина. Эта 
встреча продлилась около двух часов. Было очень интересно слушать вос-
поминания легенды футбола, который в свое время привел к чемпионству 
СССР команду «Заря» из областного центра: до этого чемпионами станови-
лись только команды из столиц союзных республик.

Герман Семенович рассказал о своей работе и с «Зарей», и с «Динамо» 
(Тбилиси), и со сборной СССР. Встреча проходила в Крещенские празд-
ники, температура на улице упала ниже 20 градусов, а так как Палыч пе-
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репутал дом, в котором жил Зонин, мы более часа блуждали по району и 
спрашивали у прохожих нужный нам адрес. Когда мы, наконец, добрались 
до цели и нашли квартиру мэтра, я попросил разрешения сфотографиро-
вать кабинет великого тренера, в котором были уникальные сувениры и 
фотографии, в частности, подаренные Юрием Никулиным, баскетбольным 
тренером Владимиром Кондрашиным, футбольный мяч с автографами «Бо-
руссии». Герман Семенович не возражал, но к огромному моему огорчению 
аккумулятор фотоаппарата замерз, и я понял, что эта встреча с великим тре-
нером будет без памятных фотографий. 

Я вытащил из камеры аккумулятор и с силой начал сжимать его в ку-
лаке. Наверное, сработал метод Кашпировского, потому что аккумулятор 
ожил. И сейчас я просматриваю фотографии с той встречи и вспоминаю, 
о чем говорил Зонин, действительно великий футбольный тренер.

К сезону в Первой лиге мы готовились довольно основательно: ездили 
и в Ригу, и в Таллинн. В Риге провели игру с клубом высшей лиги «Мет-
та», а в Таллинне – с тартуским SK10 (счет 1:1) и с «Куурессааре» (счет 2:1 
в нашу пользу). 

Футбольный союз брал интервью у представителей команд Первой 
лиги о планах на сезон. Представитель SK10 назвал фаворитами Первой 
лиги свою команду и команду из Кивиыли, нас в расчет особо не брали. 
Но у «Локо» были свои планы.

Встреча с легендарным Германом Семеновичем Зониным. Фото: архив FC Phoenix
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Первая игра в Первой 
лиге была в Тарту против 
второй команды «Тамми-
ку». После уверенного на-
чала, поведя в счете 2:0, мы 
не удержали победу и сыгра-
ли вничью. Очень переживал 
Палыч, он бросал свой блок-
нот с записями, пинал его но-
гами и очень долго приходил 
в себя после возвращения до-
мой. Понятно, что мы попали 
совсем в другой по силе тур-
нир. 

А тут снова выезд. Те-
перь в Таллинн к «Левадии», 
и снова ничья: нам повезло, 
Валера Смелков вытащил пе-
нальти. Две игры и две ничьи 
на выезде. Два гола в Тар-
ту забил Максим Базюкин, 
в Таллинне — молодой тогда 
игрок Никита Волков. 

Во время первой игры 
дома мы принимали команду 
«Ирбис» из Кивиыли и круп-
но победили – 5:0. 23 марта 
2013 года стал днем первой 
победы «Локо» в Первой 
лиге. Наши новички Андрей 
Йыги и Виталий Кутузов за-
били три гола, еще два забил 
Максим Базюкин. Следую-
щая игра дома против дубля 
«Флоры» должна была пока-
зать нам наши возможности. 
Мы катком – 3:0 – прошлись 
не только по «Флоре», но 
и по тартускому SK10, и 
по таллиннской «Пуме», и 
стали претендентами на по-
беду в турнире, но с небес 

Тренеры: Герман Зонин и Виктор Нестеренко.  
Фото: архив FC Phoenix

Юрий Владимирович Никулин дружил с семьей 
Германа Зонина.  

Фото: архив FC Phoenix

Вратарь Валерий Смелков и президент клуба 
Евгений Гужовский.  

Фото: архив FC Phoenix
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на землю нас вернули ребята из «Тулевик» (Вильянди) с тем же счетом 3:0, 
но в свою пользу. А нам предстояло провести две сложнейшие игры с ко-
мандой Раквере: ребята с честью вышли из трудной ситуации, победив дома 
со счетом 2:0 и на выезде сыграв тяжелейший матч вничью – 2:2.

Мы снова набрали хороший ход: после ничьей (1:1) в Вильянди, мы пе-
реиграли (4:0) дубль «Флоры», 3:1 – дубль «Левадии», 5:0 – SK10 (Тарту), 
3:0 – Вяндра и, казалось, вершина близка.

Наверное, мы зазвездились и поэтому попали в сильный шторм: нас 
начало кидать во все стороны. Пять очков потеряли в двух играх с дублем 
«Таммику», 1:1 и 0:1, четыре очка – в Раквере и Вяндра – 0:0 и 1:1, и насту-
пило очень нервное для нас время. Пошли даже разговоры о сдаче игр, что 
в то время было крайне актуальной темой. 

Со следующими играми ситуация стала совсем непонятной. Победа 4:2 
в Вяндра, разгром дома обидчиков из Вильянди – 5:0, но тут же проигры-
ваем «Пуме» и SK10 – 1:2 и 0:3. Я скажу, это было очень напряженное вре-
мя для клуба: были игроки, недовольные тренером, и тренер, недовольный 
игрой некоторых игроков, а впереди нас ждали две игры с дублями «Фло-
ры» и «Левадии». Наверное, эти игры стали для нас часом икс.

Команда собралась и одержала две победы над «Флорой» (2:0) и «Лева-
дией» (3:1). Потом мы дважды переиграли «Ирбис»: просто (4:1) и по-хок-

Максим 
Базюкин, 

Андрей Йыги, 
Дмитрий 
Смирнов, 
Виталий 
Кутузов и 

Сергей Пальцев 
радуются 

забитому голу. 
Фото: архив FC 

Phoenix
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кейному (7:5). Очень необычный счет, но, кто видел поле местного стадиона 
в Кивиыли, тот поймет: это была ловушка для команд, причем многие годы.

Если вернуться в далекий 1984 год, то именно в Кивиыли потеряла шанс 
стать чемпионом команда «Темпо» из Таллинна, сыграв с явным аутсайде-
ром из Кивиыли вничью и подарив чемпионство команде «Шахта „Эсто-
ния”» из Йыхви.

Сухие цифры – результаты игр – вряд ли передадут те эмоции, которые 
мы тогда испытывали. До сих пор сердце щемит от домашнего поражения 
0:3 от Вильянди. Мы все надеялись на победу. А поражение 0:3 от SK10 
на нашем стадионе? Помню издевательски забитый пенальти в наши воро-
та. Помню, как гости радовались в раздевалке, ведь у них появился шанс 
обогнать нас. И поражение от тартуской «Таммеки» 0:1 при отсутствии 
особого сопротивления с нашей стороны... 

Хорошо, что футбол дарит и огромную радость побед. В Первой лиге 
это, конечно, победы над дублями «Флоры» и «Левадии», и отдельной стро-
кой – победа в Тарту над командой SK10 со счетом 1:0, которая и оформила 
наш выход в высшую лигу. Хорошая победа была и над Вильянди, 5:0. Это 
был ответ за 0:3 в первом круге. А трудная рабочая победа 2:0 в Раквере 
завершила сезон, определив нам второе место в Первой лиге, после дубля 
«Левадии», который опередил нас всего на одно очко.

После игры в Раквере мы выпили немного шампанского, и Палыч про-
изнес историческую фразу: «Вам повезло, что у вас есть я!»

Первая лига позади, впереди вышка. Фото: архив FC Phoenix
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Радость побед и дома, 
и на работе. Сергей Иванов 

с дочерью и директором клуба 
Анной Базюкин.

Фото: архив FC Phoenix

Лучший игрок команды Максим 
Базюкин. Фото: архив FC Phoenix

Команда! Фото: архив FC Phoenix
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Взлет на самый верх и падение
После завершения сезона в Первой лиге нас очень часто спрашивали, 

пойдем ли мы в высшую лигу. Конечно, пойдем! Никто из нас не сомневал-
ся. Как можно было отказываться, когда ребята отдали столько сил, чтобы 
команда из Йыхви спустя 23 года снова вышла в Премиум-лигу страны? Ко-
нечно, мы понимали, что высшая лига – это совсем другой уровень и нам 
будет очень тяжело. И мы понимали, что у нас рабочая команда, что играть 
нам придется против профессионалов. Были люди, которые отговаривали 
нас от намерения играть в вышке, приводя разные аргументы, но решение 
было принято. Сейчас, зная результаты нашего сезона в высшей лиге, я ино-
гда себя спрашиваю: пошли бы мы в вышку снова, зная, что нам предстоит 
пережить? Конечно же, пошли бы!

Тогда, в 2014-м, нам казалось, что мы привели в город большой празд-
ник футбола, что волостные власти окажут нам существенную поддержку, 
что найдутся предприниматели, готовые нам помочь, что все мы будем го-
реть этой мыслью: достойно сыграть в высшей лиге и остаться в высшем 
дивизионе на годы. Хотел бы отметить молодых футболистов, на которых 

Команда «Локомотив» перед началом сезона в высшей лиге: (Нижний ряд, слева направо) 
Ларин, Матросов, Кулик, Потапов, Иванов, Курлычкин, Мбонго, Волков, (верхний ряд, слева 
направо) Йыги, Яковлев, Панфилов, Пальцев, Базюкин С., Кайвойа, Смирнов, Базюкин М.. 
Тренеры: Игорь Шашков, Виктор Нестеренко, Андрей Шкалета. Фото: архив FC Phoenix
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мы очень надеялись перед началом сезона. Ребята из «Ярве» Кевин Кайвоя 
и Александр Иванюшин, наш Никита Волков, Александр Владимиров – со-
всем молоденькие мальчишки. Кевин стал хорошим футбольным арбитром 
и пошел по стопам отца, но за тот сезон я ему очень благодарен, он был на-
стоящим мужиком на футбольном поле. Не забуду слезы на его глазах, когда 
в переходных матчах из-за гола на чужом поле мы высшую лигу покинули. 

Футбольный сезон в Эстонии начинается в марте, и свой первый матч 
мы проводили против столичной команды «Флора». Понимая, что самим 
нам высшую лигу не вытянуть, мы провели переговоры с клубом «Ярве» 
из соседнего города. Покойный ныне Виталий Туляков и Андрей Шкалета 
согласились на наше предложение, и мы вместе начали подготовку к сезону 
2014 года. 

Андрей вместе с Палычем занимались тренировочным процессом. 
По мере приближения к сезону наша обойма футболистов значительно 
поредела: кто-то из ребят получил травму, кто-то не видел себя в высшей 
лиге. И пришлось прибегнуть к помощи легионеров. Интересное было 
время: на просмотр к нам приезжали футболисты со всей Европы. Кто-то 
из них говорил по-английски, кто-то по-французски, и пришлось придумы-
вать какой-то свой язык, на котором мы объяснялись при помощи рук и ног. 
Но зато мы смогли общаться без переводчиков! 

Приезжали футболисты из Грузии, которые, кроме грузинского, не зна-
ли никаких языков, но и здесь, в общем, проблем не возникало. Хорошие 
ребята-легионеры играли в нашей команде. Егор Потапов и сейчас играет 
в Высшей лиге Казахстана, Александр Волчков — чемпион Канады. Помог 
нам и сын Палыча, Богдан, выступавший в нескольких сильных клубах Лат-
вии и России. Очень помогли отличные ребята из России Александр Нику-
лин, Станислав Яблоков. А местные 
игроки Максим Базюкин, Андрей 
Йыги, Дмитрий Смирнов, Виталий 
Кутузов, вратарь Валерий Смелков, 
Денис Куликов и Александр Захарен-
ков имели достаточно опыта, чтобы 
в высшей лиге страны мы могли со-
перничать с другими командами.

Этот сезон прошел под знаком 
финансовых проблем. Помощь, 
выделенная волостью, была до-
статочной только для оплаты всту-
пительного взноса для участия и 
прохождения обязательного пред-
сезонного аудита. Предпринимате-
ли тоже не спешили поддерживать 

Между собой эту фотографию называли: 
«Борода». 

Фото: архив FC Phoenix
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футбольную команду Премиум-лиги 
страны. Это, конечно, напрягало, но 
сам факт того, что мы будем играть 
в вышке, уводил все трудности 
на второй план.

Итак, настало время первой на-
шей игры в высшей лиге – и сразу 
против команды «Флора». Капита-
ном «Флоры» тогда был Андрэ Фро-
лов, сейчас капитан и ведущий игрок 
команды из Пайде. Сандер Пост был 
лучшим бомбардиром страны. Рау-
но Аллику – игрок сборной. Закария 
Бегларишвили — грузинская звез-
да нашего футбола. Все они вышли 
на поле против скромного «Локомо-
тива». Матч открытия сезона. Мы 
проиграли со счетом 1:3. Проиграли по игре. Слегка сохранили интригу, 
забив гол после 0:2. Первый наш гол в вышке забил Александр Захаренков. 

Эта игра вселила в нас оптимизм: проиграть одному из лидеров нашего 
футбола с таким счетом не стыдно. Палыч был доволен командой, ребята 
старались, но класс гостей оказался выше, а нас ждал матч против «Нымме 
Калью», выпавший на Международный женский день 8 Марта.

Состав нашей команды на первой игре Премиум-лиги: 
1. Александр Панфилов
3. Дмитрий Смирнов (KTM)
4. Валерий Курлычкин 
8. Сергей Пальцев (KTM)
11. Денис Куликов (KTM)
14. Максим Базюкин 
16. Андрей Йыги (KTM)
17.61′ Святослав Яковлев 
21. Сергей Базюкин 
22. Александр Захаренков 
25. Богдан Нестеренко
Международный женский день, наша вторая игра в вышке. Ныммеская 

«Калью» уверенно поднималась к чемпионству. А какой состав? В команде 
играл эстонский медведь Тармо Неэмело. Очень сильные легионеры Реги-
нальд Мбу Алидор и Аллан-Аксель Кимбалоула. Хидеточи Вакуй — япон-
ский игрок, которой очень помог «Калью» в борьбе за чемпионство. Карл 
Меэль и Роберт Кирс и сейчас являются ведущими игроками в Пайде и 
в столичной «Левадии». 

Базюкин против Закария. Фото: архив FC 
Phoenix
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Наш состав на этой игре:
Дмитрий Смирнов
Прече Амур Флориан Мбонгу
Кевин Кайвоя
Максим Базюкин
Андрей Йыги
Егор Потапов
Сергей Базюкин
Андрей Захаренков
Бодан Нестеренко
Валерий Смелков.
Красивый жест сделали фанаты гостей. Как я уже сказал, игра прохо-

дила 8 марта. Приятной неожиданностью стали цветы, которые кальюсцы 
привезли из Таллинна и вручили всем девушкам на стадионе.

А для нас игра началась неудачно. Саша Захаренков забил мяч в свои 
ворота. «Калью» больше атаковал. Моменты были и у нас, но в конце игры 
мы бросились отыгрываться и пропустили второй гол. Поражение 0:2, одна-
ко при хорошей игре. Мы были уверены — наши победы на подходе. Но…

Надежная стенка: Нестеренко, Куликов, Пальцев, Йыги, Базюкин Макс, Яковлев 
подсказывает, Захаренков в тылу. Фото: архив FC Phoenix
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Следующая игра нам предстояла в Нарве против старожила Премиум-
лиги команды «Транс». Мы готовились набрать в Нарве первые очки, на-
деялись как минимум на ничью. Тренеры готовили команду к игре: после 
двух игр с лидерами чемпионата мы были на позитиве и уверены в хорошем 
результате в Нарве…

0:5 – это была катастрофа. Очень неприятно вспоминать этот разгром 
в Нарве. У нас не получалось ничего. Разборки в перерыве матча холодным 
душем вылились на наши головы. Мы 
очень долго не могли оправиться по-
сле этого поражения. Снова возникли 
подозрения, что кто-то из футболи-
стов сдает игры. Тогда эта тема вновь 
обрела популярность, и полиция воз-
буждала уголовные дела по всей стра-
не. Уверен, что мы проиграли, если 
так можно сказать, честно. Однако то 
поражение стало для нас тяжелейшей 
травмой, после которой мы долгое 
время не смогли по-настоящему со-
браться.

На разборе игры возник спор меж-
ду тренером Нестеренко и командой, 
которая не согласилась с его оценкой 

До игры с Нарвой мы были полны оптимизма. Фото: архив FC Phoenix

Палычу было о чем задуматься. Фото: 
архив FC Phoenix
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игры с Нарвой. Спорили очень долго и разошлись недовольные друг дру-
гом. Знаю, как ребята тяжело переживали это поражение. Был ли кто-то кон-
кретно виноват в этом футбольном позоре, сейчас сказать трудно, но было 
очень стыдно и больно.

Следующая игра была против нашего прямого конкурента, таллиннско-
го «Калева», и мы проиграли ее дома со счетом 0:1. 

В первых играх высшей лиги мы потерпели шесть поражений подряд, 
и первую ничью сыграли только в седьмом туре: против тартуской «Тамме-
ки» 1:1. Матч был в гостях. 

Казалось, мы вышли из кризиса и готовы к следующим играм, но тут 
случилось нечто непредвиденное. У нас оставались хорошие шансы дой-
ти до финала кубка страны, нужно было просто дома переиграть команду 
HÜJK Emmaste. Эта команда играла двумя классами ниже нас. Задача была 
вполне посильной, тем более что соперник приехал к нам в гости. Думаю, 
мало кто из нас сомневался в победе «Локо» и нашем выходе в полуфинал.

Увы, мы проиграли, и проиграли очень беззубо. Соперник закрылся, и 
все наши старания пошли насмарку. Мы проиграли один из самых важных 
матчей сезона. 

Для меня участь тренера после этой игры была ясна. После игры с Нар-
вой Палыч потерял контакт с командой, ко мне приходили футболисты и го-
ворили, что с Нестеренко в высшей лиге будет трудно и надо искать тренера, 
который сможет сплотить команду. Таких встреч было несколько, я защищал 
Палыча. Его заслуга в том, что мы играем в вышке, была очень весомой, и 
так просто убрать тренера было очень тяжело. Снежный ком нарастал, и 
кубковая игра стала последней, в которой «Локомотивом» руководил пер-
вый тренер команды Виктор Павлович Нестеренко. Спасибо тебе, Палыч, 
за годы работы с нами! Вместе мы пе-
режили многое: и взлеты, и падения.

Понятно наше состояние после 
таких бурь и ураганов. Мы уверенно 
занимаем последнее место, без тре-
нера и особых надежд. Временно ко-
мандой занимался Андрей Шкалета. 
Через знакомого агента мы нашли 
тренера в Белоруссии: «Локо» при-
ехал спасать Вячеслав Геращенко, 
известный тренер и игрок, выступав-
ший даже в ЦСКА.

Задержался Вячеслав у нас не-
надолго и по семейным обстоятель-
ствам вернулся на родину. Андрей 
Шкалета продолжил работу, и мы сы-

Тренер Вячеслав Геращенко.
Фото: архив FC Phoenix
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грали еще пару игр вничью с Тар-
ту и командой «Инфонет», которая 
боролась за медали. Но снова 1:2 
проиграли таллинскому «Калеву», 
и надежно заняли последнее место 
в турнирной таблице. 

Была ли у нас паника после та-
кой серии неудач? Думаю, что нет. 
Пока оставался шанс расстаться 
с последним местом, – а он оста-
вался – мы искали выход. И вы-
ходом мы посчитали приглаше-
ние тренера из Санкт-Петербурга, 
Алексея Юрьевича Тихомирова. 
Юрьич и сам поиграл в футбол, и многие годы проработал в академии «Зе-
нита». С этим тренером у нас были связаны очень большие надежды. 

Наверное, еще не обладая большим опытом тренировать команды выс-
ших лиг, Юрьич сделал самое главное: сплотил и объединил команду. На-
ладил командную дисциплину, изменил тактику игры. Из команды своей 
штрафной площадки мы стали превращаться в команду, пытающуюся атако-
вать. Пусть это не дало результат сразу, допустим, мы проиграли дебютный 
матч Тихомирова в Пайде со счетом 0:3, но нам не было стыдно за саму игру. 
Мы шли вперед большими силами, владели мячом и создавали моменты.

Это стоит пережить еще
Настал для нас час икс в высшей лиге, впереди были игры, в которых 

нам нужно было обыгрывать соперников, чтобы уйти с последнего места. 
Первая такая игра была с нашим прямым конкурентом, таллиннским «Кале-
вом». Я даже не знаю, за сколько очков была эта игра, но то, что более трех, 
это точно, причем, «Калев» мог даже сыграть вничью – и мы бы сразу выле-
тали из высшей лиги. Очень напряженная игра закончилась нашей победой 
1:0. Гол с пенальти забил Александр Никулин.

Второй такой игрой была домашняя игра против нарвской команды 
«Транс». Впервые в истории Йыхви на наш стадион приехало Обществен-
но-правовое телевидение, и игра транслировалась на всю страну. Перед 
игрой мы поздравили ветеранов команды «Шахта „Эстония”», которые 
ровно тридцать лет назад стали чемпионами страны. Первый удар по мячу 
нанес почетный гражданин нашего города Вяйно Вийлуп. Это был матч 
на долгие годы. До сих пор часто его вспоминаю, как ребята, забив гол, 
бежали обнимать тренеров. В той игре мы действительно были Командой 

Тренер Алексей Тихомиров. Фото: архив FC 
Phoenix
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с большой буквы. Поведя в счете, через некоторое время мы уже проигры-
вали 1:2, но в итоге победили – 3:2 – к огромной радости болельщиков, за-
полнивших трибуны. 

Поддержка болельщиков во время игры напомнила те годы, когда стади-
оны заполнялись под завязку. В городе со всех сторон были слышны крики 
болельщиков, поддерживавших свою команду. Не сдерживая эмоций после 
финального свистка, я выбежал на поле и вместе с ребятами праздновал по-
беду. С годами забываются все негативные моменты того сезона: крупные 
поражения, смены тренера, конфликты в команде, но ярким светом сияет 
эта победа.

После той игры мы дважды разбили «Калев» (Таллинн) – 5:0 в чемпио-
нате и 3:0 на кубке, обыграли тартускую «Таммику» и покинули последнее 
место в чемпионате.

В переходных играх за счет гола на чужом поле мы передали место 
в вышке команде из Вильянди. Закончился тяжелейший сезон, который за-
брал у нас все нервы и эмоции, силы и часть здоровья, но такое стоит пере-
жить хотя бы раз в жизни, а я не отказался бы пережить и еще раз.

Александр Никулин забивает решающий гол в ворота «Калева». Фото: архив FC Phoenix
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Огненная птица счастья
Феникс в древнегреческой мифологии – птица, обладающая способ-

ностью сгорать и возрождаться из пепла и являющаяся символом вечного 
обновления. Нам часто задают вопрос, почему «Локомотив» был переиме-
нован в Феникс. На это есть шуточный ответ. Когда-то наши футболисты 
смеялись: а почему в Нарве есть и команда «Балтика», и ресторан «Балти-
ка», а у нас одноименных команды и ресторана нет? При этом в Йыхви был 

Борьба шла не на жизнь, а насмерть. Фото: архив FC Phoenix

Это стоило всех наших переживаний. Фото: архив FC Phoenix
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ресторан «Феникс», и мы нако-
нец восстановили справедли-
вость. Правда, этого ресторана 
уже не существует, но зато от-
крылось казино с таким же на-
званием.

А если говорить без шу-
ток, то «Локомотив» пережи-
вал очень тяжелые времена, 
и мы постоянно искали фи-
нансирование, иначе не мог-
ло быть никакого движения 
вперед. Сотнями отправляли 
письма с просьбами о помощи. 
На бОльшую часть посланий 
ответов не приходило, на часть нам отвечали отказом. Клуб продолжал ра-
ботать, но трудности были уже достаточно серьезными.

Дальше – как в сказке. Со мной поделились э-мейлом бизнесменов, ко-
торые учились в нашем городе, а сейчас живут в Таллинне. Одним пись-
мом больше или меньше, роли не играло. Помню, что мы написали сразу, 
хотя понимали, что ситуация, скорее всего, повторится: или промолчат, или 
откажут.

На следующий день раздался звонок: «Вы нам вчера написали пись-
мо с просьбой о помощи, о какой сумме идет речь?» Я ответил честно, 
что в нашей ситуации и пять евро будут огромной помощью. Собеседник 
шутку, видимо, оценил, но тут же перешел к делу: «Хорошо, расскажите 
нам о себе поподробнее, напишите о клубе, каким видите его развитие!»

Это было очень неожиданно. Чтобы нам так быстро ответили, да еще и 
не отказали сразу, а захотели что-то узнать... И появилась надежда на новую 
футбольную жизнь. А потом все росло как снежный ком. 

В итоге у нас появились друзья, готовые поддерживать клуб. Постепен-
но встал вопрос о переименовании клуба, не самый простой, нужно при-
знать. Звучало и мнение, что «Локомотив» уже знают, в него вложено столь-
ко сил... Но я решил, что переименование необходимо. Из нескольких вари-
антов выбрали «Феникс» (Jõhvi FC Phoenix), и опять-таки я считаю, что это 
был единственно верный выбор. Наши друзья-предприниматели не только 
помогали нам финансами, но и разработали новый сайт и одели все наши ко-
манды в новую форму.

Началась новая страничка в жизни футбола в Йыхви. «Феникс» сделал 
качественный рывок. В клубе появились новые сильные профессиональные 
тренеры — настоящий тренерский штаб, с которым можно показывать вы-
сокие результаты.

Наша огненная птица взлетела. Фото: архив FC 
Phoenix
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Выросли наши первые мальчишки и перешли во взрослый футбол. 
В ближайшее время они составят костяк основной команды. Цвет нашей 
формы стал оранжевым, а нашим любимым выражением: «Цвет настро-
ения — оранж».

Выросли наши 
малыши. Фото: архив 

FC Phoenix

Тренерский штаб. Фото: архив FC Phoenix

Тренер Заур Махаррамов 
со своими воспитанниками.

Фото: архив FC Phoenix
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У футбола женское лицо
Не обошла своим вниманием футбол в нашем городе и прекрасная по-

ловина человечества. Старожилы говорят, что первые тренировки с жен-
ской командой проводил сам тренер чемпионов Виктор Корольков. Регуляр-
ные тренировки женской команды, сформированной из сотрудниц треста 
«Эстонсланец», он проводил на общественных началах.

В дальнейшем первая женская команда образовалась в Йыхви 
в 2013 году и провела под названием «Локомотив» несколько сезонов в на-
родной лиге. Сейчас женская команда города «Феникс» представлена в Пер-
вой лиге чемпионата Эстонии.

Всегда задумываюсь: почему девчонки приходят в футбол? Рожают де-
тей и возвращаются, ходят на тренировки с двумя детьми, которые ждут 
маму у бровки поля. Получают серьезные травмы и снова приходят на тре-
нировки. Во многих случаях их любовь к футболу гораздо сильнее, чем 
у представителей сильного пола. 

Женская команда ФК «Локомотив».  Фото: архив FC Phoenix
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Мне один раз пришлось поехать с командой девушек на игру в Таллинн. 
У нас была одна замена. Игра проходила на синтетическом покрытии перво-
го поколения, которое лежало на бетонном основании. Плюс 27 в тени. Из-за 
синтетики – все 50 градусов. На первой минуте одна из наших девчонок по-
лучила травму: порвала связки. А заменить ее некем. Я был поражен стойко-
стью этих спортсменок: на ногу пострадавшей вылили всю заморозку и все, 
в том числе и она, выстояли до последней минуты. 

Профессиональные женские команды — это неотъемлемая часть совре-
менного футбола. Наша воспитанница Карола Пургатс по профессиональ-
ному отношению к футболу даст фору многим мальчишкам. По сообрази-

Ксения Дроздова. 
Не унять эту боль! 

Фото: архив FC 
Phoenix

Женская команда футбольного клуба «Феникс» в сезоне 2021 года. Фото: архив FC Phoenix
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тельности на поле и по набору техни-
ческих качеств – тоже. Неслучайно Ка-
рола входит в состав сборной Эстонии 
своего возраста и в свои пятнадцать 
лет готовится дебютировать в команде 
чемпионок страны футбольного клуба 
«Флора».

Полёт нормальный
Активно развивается и народно-фу-

больная жизнь в городе. По инициативе 
энтузиастов и при непосредственном 
участии клуба в городе открылся На-
родный футбольный музей. Мы устано-
вили памятный знак «100 лет футболу 
в Йыхви». 

Клуб начал проводить международ-
ные футбольные лагеря. Первым опы-
том было сотрудничество со знамени-
той футбольной академией испанской 
«Валенсии». В течение двух лет в го-
род приезжали испанские специали-
сты, тренировавшие наших мальчишек. 
Участники лагеря надолго запомнят и 
тренировки, и атмосферу лагерей. Что 
уж говорить о тех счастливчиках, ко-
торые стали победителями и побывали 
на базе испанского футбольного лидера?

Мы привезли в страну и в наш Йыхви тренеров из академии московско-
го «Локомотива» и провели два лагеря LokoCamp. В первом лагере приняли 
участие сто ребят из нашего региона, а следующий год принес нам около 
четырехсот участников в Йыхви и Таллинне. Мы уже были готовы пойти 
дальше и провести лагерь в Хельсинки, но вмешалась пандемия. 

Карола Пургатс в 15 лет заявлена 
за чемпионок страны ФК «Флора». Фото: 

архив FC Phoenix

Памятный знак установлен возле 
Йыхвиского городского стадиона. 

Фото: архив FC Phoenix
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Из достижений, дающих нам право мечтать о мощном и счастливом бу-
дущем йыхвиского футбола, нужно назвать появление тренера Владимир 
Ага. Это, несомненно, один из сильнейших специалистов в стране по инди-
видуальной подготовке футболистов. Его ученики играют в Германии на са-
мом высоком юношеском уровне. Ну а о самой главной нашей гордости, 
Кароле Пургатс, я уже сказал. 

Не оставляем мы в покое и городской стадион: он преображается, меня-
ется на глазах. А взлететь и подняться так высоко «Фениксу» помогли наши 
спонсоры, руководители фирмы Burfa Сергей Потапенко и Иван Турыгин, 
которые с большой заботой относятся к городу, в котором выросли.

Стадион — дом-2
Довольно трудно установить точно, в каком году команды начали играть 

на городском стадионе Йыхви. Даже на самых старых фотографиях мы ви-
дим, что именно на том месте, где сейчас находится наш стадион, и в те 
далекие времена играли дворовые команды мальчишек и проходили зачет-
ные футбольные матчи. Я с самых ранних лет вместе с другими пацанами 
пропадал на стадионе буквально круглогодично: летом мы играли в футбол, 
а каждую зиму на поле заливали каток, который работал с 18 до 22 часов. 
Дети до 16 лет уходили с катка в 20.00. Лютые морозы не пугали: имелась 
теплая раздевалка, где можно было согреться. Там же и точили коньки. 
Играла музыка, и это был такой большой ежевечерний праздник для детей 
и взрослых. В те времена на катке проводили даже соревнования по бегу 
на коньках, в которых участвовал и я.

Ну а с весны до осени стадион был домом для футболистов и люби-

В лагерях, 
проведенных в 

сотрудничестве 
с московским 

«Локомотивом», 
приняли участие 
около 500 юных 
футболистов 

Эстонии. Фото: 
архив FC Phoenix
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телей футбола. Газон стадиона всегда был одним из лучших в стране, но 
само поле было неровным, и разница высот достигала в отдельных местах 
110 см. Это мы узнали, когда проходила реновация футбольного газона, а 
в те времена об этом никто не думал. На этом поле выигрывали первенство 
страны, проводили свои первенства городские команды.

В 2012 году «Локомотив» взял под свою опеку стадион, который весной 
являл собой довольно печальное зрелище. Половина поля была изрыта кро-
тами, причем, весьма основательно, а после праздничных городских салю-
тов уже весь газон покрывался отходами этого действа: кусками проволоки, 
пластмассы и картона. Такое было отношение к футболу. 

Сама площадка стадиона была урезана, линия аута – и через метр сто-
ял забор, то же самое наблюдалось и за линией ворот. Экономили на всем. 
Здание раздевалок было исписано и изрисовано различными словами и со-
путствующими рисунками. Крыша была покрыта транспортерной лентой, 
привезенной с шахты, хотя внутри помещения был сделан неплохой ремонт, 
а футболисты своими силами соорудили сауну, которая и сейчас очень необ-
ходима для восстановительных тренировок. 

Поле стригли при помощи трактора, повидавшего на своем веку немало. 
Боевая машина очень помогала нам первое время, но колеса ее смотрели 
в разные стороны, постоянно что-нибудь отваливалось... Мы бережно при-
водили трактор в рабочее состояние, а после стрижки вместе с тренером 
собирали сено с поля граблями, мозоли были обычным делом. За долгие 
годы участок у ворот, ближних к парку, поднялся, и до перекладины мог до-
тянуться и совсем невысокий футболист. Договорились об аренде экскава-
тора, который аккуратно снял лишний грунт, и с помощью лопат и граблей 
привели эту часть футбольного поля в порядок.

Традиционно стали проводить ежегодные весенние субботники на ста-

Таким клуб 
взял стадион 

под свою опеку 
в 2012 году. 

Фото: архив FC 
Phoenix
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дионе и рядом, на так называемом народном поле. Мешки с бутылками, сот-
ни шприцев и другого мусора говорили о том, что вокруг стадиона пили, 
кололись и ночевали алкоголики и наркоманы. Все это и заросший сорняком 
высотой в два метра огромный участок земли вызывали не самые приятные 
ощущения. Были случаи, когда во время детских тренировок просыпались 
пьяные люди, укрытые картонными коробками. Наверное, это и сейчас пом-
нят и повзрослевшие игроки, и их родители. 

За те десять лет, в течение которых клуб ухаживает за стадионом, совер-
шенно по-другому стали выглядеть и сам стадион, и народное поле. Все это 
отлично видно на фотографиях. На нашем основном поле под руководством 
тренеров Футбольного союза проводятся Тренировки талантов для мальчи-
шек и девочек региона. На народном поле, кроме футболистов, регулярно 
проходят и соревнования волейболистов. Вовсю идут занятия с молодыми 
мамами. Там даже проводили тренировки служебных собак и запускали аэ-
ромодели. А простые горожане приходят, чтобы заняться спортом или по-
загорать.

Стадион оснащен новыми трибунами, благодаря решению властей горо-
да и депутатов было реновировано футбольное поле. За это хочется сказать 
огромное спасибо Айвару Сурва и его команде, а также Денису Бородичу 
за помощь в финансировании системы полива. Когда лето выдается жар-
ким, мы понимаем, насколько это важно.

Во многом стадион преображается благодаря помощи благотворителей. 
Многие из них – родители наших футболистов, другие просто любят фут-
бол, а вместе они – огромная сила.

Скоро появится надувной холл: это мечта, с которой мы не один год хо-
дили по разным кабинетам, и убеждали в необходимости построить такой 
у нас в Йыхви. Мечты сбываются, я это точно знаю: осталось немного подо-
ждать – и холл у нас будет. Но мы на этом не остановимся и будем стучаться 

Так стадион 
выглядел 

в 2020 году. 
Фото: архив FC 

Phoenix
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во все кабинеты, звонить по всем инстанциям, писать письма и убеждать 
в том, что футбольный центр в Йыхви должен быть построен как можно бы-
стрее. Многие поколения футболистов внесли огромную лепту в развитие 
этого вида спорта в нашем городе, поэтому мы ждем все вместе.

Байки с полей
Воспоминания о нашем сезоне в высшей лиге, конечно, очень тяжелые, 

но спустя годы хотелось бы рассказать и что-то веселое. Например, один 
из молодых футболистов не пришел на тренировку. И объяснил тренеру, 
что ходил в кино. «На какой фильм?» – поинтересовался тренер. «Черепаш-
ки Ниндзя», – ответил под общий хохот прогульщик и заслужил прозвище 
Черепашка.

Был интересный случай, когда нужно было собрать сборную нашего ре-
гиона на игру с командой Харьюмаа: проводились такие ежегодные встречи 
разных уездов. Матч команды нашего региона был под угрозой, поскольку 
тренер не смог собрать команду. 

Утром мне позвонил президент Футбольного союза Айвар Похлак и по-
просил найти хотя бы пять-шесть игроков, чтобы игра все же состоялась. 
Я позвонил по нескольким номерам, но без результата: кто-то не брал труб-
ку, кто-то не мог, кто-то залечивал травмы. Тогда я начал разговоры по те-
лефону в другом ключе, примерно так: «Привет, Саня! Ты попал в список 
команды региона. Звонил президент Футбольного союза и сообщил об этом. 
Игра сегодня, через 15 минут за тобой заедет автобус». И таким вот образом 
в течение часа состав сборной пополнили шесть футболистов.

А вот случай, рассказанный первым тренером «Локомотива» Виктором 
Павловичем Нестеренко. Палыч работал на Украине, одного из футболистов 
его команды пригласили на просмотр в «Динамо» (Киев), и парень прошел 
отбор. Столичная команда хотела забрать его в свой состав, но сам футбо-
лист не очень стремился уезжать из родного клуба и готов был остаться, 
если клуб подарит ему «жигули». А в то время на стадионах разыгрывали 
различные лотереи, и главным призом часто был автомобиль именно этой 
марки. Точно такая же лотерея проводилась на стадионе, где играла команда 
Палыча. Посовещавшись с руководством клуба, придумали вариант: билет 
на футбольный матч отдали жене футболиста, требовавшего машину, а шар 
с номером выигрышного места поместили в холодильник. К началу розы-
грыша его положили в барабан, а потом легко достали самый холодный 
шар. Футболист получил машину и остался в клубе.

Юрий Давыдов о споре с Владимиром Гайдашовым, оба – из команды 
«Шахта „Эстония”». На стадионе Йыхви в те времена стоял примитивный 
каменный туалет с дырками в полу и с двумя окошками по бокам. Спорили, 
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кто первым попадет в такое окно с определенного расстояния, и, видимо, 
предполагалось, что мяч пролетит насквозь (или же о том, где он окажется, 
просто не задумывались). Первым попал Давыдов, а мяч угодил... туда, куда 
угодил. И Гайдашову как проигравшему пришлось вытаскивать мяч из са-
мого дерьма. Но спор есть спор.

Сергей Замогильный о детской футбольной игре «жопа». Как-то тренер 
команды Николай Махотин спросил его, чем можно занимать футболистов 
на тренировках, чтобы они сбросили психологическую усталость. Ответ 
был: игрой в жопу. Узнав все правила, – спортсмены выстраиваются в ше-
ренгу тылом к забивающему и отклячивают филейные части, а тот должен 
попасть каждому точно «в яблочко» – тренер согласился, что это именно то, 
что нужно, и игру стали использовать на тренировках. Футболисты очень 
втянулись и дошли до того, что в игре чемпионата в Пярну, вместо размин-
ки играли в игру с таким нелитературным названием. 

Наверное, в копилке каждого тренера хранятся интересные объяснения 
игроков, по какой причине они пропустили тренировку. Я приведу те оправ-
дания, которые слышал сам. 

– Проспал. Мы с бабушкой поздно спать легли, в час ночи: смотрели 
сериал «Морские дьяволы».

– Был записан в парикмахерскую.
– Попросили посидеть с соседкой.
– Дедушка гонял бабушку.
– Был праздник, ходили на кладбище.
Еще несколько футбольных смешинок. 
– Что случилось, почему так крупно проиграли? (Счет был 0:9.)
– Да поле плохое и судья подсуживал.
В одной Кубковой игре один из футболистов нашей команды ввел мяч 

с аута так, что к нашим воротам против одного вратаря вышли три соперника.
Другая кубковая игра, дополнительное время, один из защитников про-

сит замену: нет сил продолжать игру. Весь лимит замен использован, тренер 
пытается уговорить футболиста просто постоять в защите – хотя бы для ко-
личества. Но силы покинули игрока напрочь. «А в нападении сыграешь?» – 
спрашивает тренер. «Конечно, сыграю!» – ответил изможденный защитник 
и с бешеной скоростью рванул к воротам соперника.

Серия пенальти. Теперь уже очень известный вратарь – Алексей Матро-
сов, славящийся в том числе и умением отражать пенальти, в серии пеналь-
ти против команды Пярну сначала отразил, а затем и сам забил решающий 
одиннадцатиметровый. 

Сергей Шилов о футбольном матче команды «Химик» против летчиков 
из Тапа в кубковой игре. Судья удалил игрока команды, в которой играл Ши-
лов, за реплику в адрес судьи: «Судья, у тебя что, свисток говном намазан?»

А еще был случай, когда кто-то из игроков команды, оставшейся в мень-
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шинстве, сказал удаленному футболисту: «Выходи на поле, судья тебя про-
стил». Тот надел бутсы, как ни в чем не бывало выбежал на поле и успел 
отыграть минут двадцать, прежде чем был изгнан с поля повторно. А вот 
за что он снова был удален, тут мнения очевидцев расходятся: одни считают, 
что за новое грубое нарушение, а другие – что судья наконец его заметил.

Тренерские хитрости. Павлу Николаевичу Лукьянову 75 лет. Собрались 
ветераны футбола на две команды. В одной из команд тренером был Сергей 
Замогильный, я находился с ним рядом на скамейке запасных. Второй тайм, 
наша команда проигрывает 3:5. Опытный тренер выпускает на поле 12-го 
игрока, а ни судья, ни команда противника этого не видят. В итоге счет срав-
няли, а по пенальти победили.

Мы продолжаем писать историю
На что претендуют эти мои вос-

поминания? Да абсолютно ни на что. 
Просто хотелось рассказать о футболе 
в Йыхви, а история футбола в нашем 
небольшом городе очень интересная. 

Здесь работал тренер, который обы-
грывал команду самого Лобановского, 
киевское «Динамо». Здесь воспитали 
целую плеяду футболистов, оставив-
ших след в истории футбола страны. 
Здесь начинал играть футболист, ко-
торого приглашали главным тренером 
в московский «Спартак». Здесь и сейчас 
каждую субботу проходят тренировки 
ветеранов футбола, большинство из которых уже перешагнули рубеж 70 лет, 
а скоро мы будем отмечать и 80-летние юбилеи лидеров этой команды. 

А недавно к нам на тренировку привели мальчишку трех с половиной 
лет, очень интересного и шустрого, и он с огромным усердием выполнял 
задания тренера. И это доказательство того, что историю футбола в моем 
любимом городе Йыхви мы будем писать и дальше.

2021

Сергей Иванов. Фото: архив FC Phoenix
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